

Editoriales y Artículos de Opinión 17 de septiembre del 2023



#### **YA SALTÓ EL PRIMERO**

Saúl Monreal Ávila, presidente municipal de Fresnillo, no titubeó durante su Segundo Informe de Gobierno, en destaparse para el senado de la República. Y aunque no es nueva la noticia, sí despejó toda duda, de que será un actor político importante en 2024. Desde luego, primero, tendrá que esperar los tiempos fatales y las reglas del juego, porque todavía muchas cosas pueden cambiar.

Subrayar, lo que sí, es que, oficialmente, ya saltó el primero de los políticos en anunciar abiertamente sus aspiraciones para la elección del próximo año. "Quien pega primero, pega dos veces", reza la máxima del clásico. Ya que llegue el menor de la dinastía Monreal es otra historia.

Con este destape del menor de los Monreal. Es altamente probable, que en días próximos se abran otros políticos (as) que también han expresado tener una aspiración como: Jorge Miranda Castro, Claudia Anaya Mota, José Narro Céspedes, Miguel Ángel Varela Pinedo, Ana María Romo Fonseca, Miguel Alonso Reyes, Ulises Mejía Haro, Geovanna Bañuelos de la Torre y Miguel Torres Rosales, entre muchos otros. Unos irán por primera vez al 2024, otros, buscarán la candidatura como reelección, pero todos quieren estar en las boletas del próximo año.

Dicho de otra manera, con el destape de Saúl Monreal Ávila, de manera oficial, se abre la lucha por las candidaturas rumbo al 2024. Ninguno de los actores políticos la tendrá fácil. Para efectos de esta entrega, es claro, que el presidente municipal que dio a conocer los resultados se segundo año de gobierno, -de la segunda vuelta-, contará con el respaldo de Ricardo Monreal Ávila, hoy parte del primerísimo equipo de Claudia Sheinbaum Pardo, ya la flamante coordinadora nacional de los comités de defensa de la 4T. Incluso, el "cachorro" Monreal ya también hizo público su respaldo a Sheinbaum. Ya saltó pues el primero, ¿Ahora quién sigue? A esperar los tiempos...

#### PRI Y PRD A LA ORDEN DE XÓCHITL

Cómo cambian los tiempos. Qué barbaridad. Inimaginable, jamás nadie lo hubiera creído, pero lo que pareció siempre increíble, sucedió a los ojos del mundo como un hecho histórico, la declinación del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y su inclinación y sumisión ante la virtual candidata presidencial panista Xóchitl Gálvez Ruiz. El actual dirigente nacional del PRI. Alejandro Moreno Cárdenas, con inducción y conducción registró el hecho para vergüenza de los 100 años de invariable disciplina, ineludible lealtad y firme institucionalidad, lo que era difícil de pensar e imposible de realizar, acabó hundido para no ser más el colosal e ilimitado símbolo del control absoluto y constructor de la continuidad revolucionaria en favor del pueblo.

Estupefactos y desconcertados y aunque no sorprendidos, todos acudieron a reunirse con la por ahora Coordinadora del Frente Amplio Opositor y virtual candidata a la Presidencia de la República en 2024, Manlio Fabio Beltrones, César Camacho Quiroz, Roberto Madrazo Pintado, Pedro Joaquín Coldwell, Carolina Monroy, Cristina Díaz Salazar, Carolina Vaggiano, Manuel Añorve, Rubén Moreira, Marcela Guerra, presidenta de la cámara de diputados; Miguel Ángel Riquelme, gobernador de Coahuila; Esteban Villegas, gober-

nador de Durango; Manolo Jiménez, el gobernador electo de Durango, todos juntos, así como los leé, a los pies de Xóchitl Gálvez Ruíz, la mujer que crece como fenómeno político y que hoy llega a Zacatecas a pagar aquella cita que no cumplió.

#### **QUEDARON BASTANTE EXHIBIDOS**

Más todavía y como para exhibir el aniquilamiento político del PRI, el Presidente Andrés Manuel López Obrador asistió el jueves a la toma de posesión de Delfina Gómez Álvarez, como Gobernadora del Estado de México, la última joya de la corona priista que cayó ante las contundentes embestidas de Morena y su líder máximo, el jefe de la Nación, quien para proyectar el desenlace de su obra maestra, la imposición de su fiel mandataria y la destrucción del más odiado de los partidos adversarios, otrora líder de la mafia del poder y, justamente en los dominios del Grupo Atlacomulco, el Presidente exaltó con elogios al ahora ex gobernador Alfredo del Mazo Maza y también al ex Presidente Enrique Peña Nieto, que fue gobernador del Estado de México, un comportamiento presidencial que tiene la maligna intención de más dividir al PRI y devorarlo en sus adentros para que de plano no quede nada, ni sus vestigios.

Ahora, en Zacatecas, el estado que durante muchos años fue el más priista del país, con históricos liderazgos como: Leobardo Reynoso, fue líder de la Cámara de Diputados y convertido en cacique; José Minero Roque, Francisco E. García, José Rodríguez Elías, Pedro Ruiz González, Fernando Pámanes Escobedo, José Guadalupe Cervantes Corona, Genaro Borrego Estrada, quien fue Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI; Pedro de León Sánchez. Arturo Romo Gutiérrez.

Finalmente, **Ricardo Monreal Ávila**, quien fuera dirigente estatal priista, diputado federal, senador de la República y que, **vetado** por **Ernesto Zedillo Ponce de León**, transitó al **PRD** y con el



total respaldo de su dirigente nacional de entonces, Andrés Manuel López Obrador, arrebató la gubernatura al PRI. Los últimos gobernadores priistas: Miguel Alonso Reyes y Alejandro Tello Cristerna, porque en 2021, David Monreal Ávila, –tras tres intentos–logró ganar la gubernatura, en la que ahora estamos.

#### **XÓCHITL HOY EN ZACATECAS**

Así las cosas, con antecedentes de grandeza y derrumbe, llega este día, Xóchitl Gálvez Ruíz. Es el PRI, del súper alonsista, el político de Río Grande, Carlos Peña Badillo, quien convoca con más pasión que sus colegas del PAN y PRD. Lo inimaginable, así de cambiados están los tiempos en el país y en Zacatecas. Quien lo dijera...

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.





# Legislar sobre inteligencia artificial

uando pequeños, soñábamos con un futuro de autos
voladores, robots, ciudades
flotantes y poderosas computadoras con autonomía
propia. Hoy, esa visión se
materializa de formas más sutiles y más
impresionantes.

Al encender tu celular, ¿has sentido esa inquietante sensación de que sabe lo que estás pensando? Esta es la maravilla y el misterio de la inteligencia artificial (IA), cual oráculo moderno, parece adelantarse a nuestros deseos.

Y sí, como en toda historia digna de ser contada, hay un "pero". Porque la misma IA que nos sugiere el siguiente capítulo de esta serie que nos tiene en vilo, es también capaz de suplantar la voz que nos estremece en el cine o incluso decidir qué trabajos merecemos tener. Ahí yace el peligro; en no distinguir entre nuestra identidad digital y nuestra esencia real.

La IA es como un espejo mágico, buscando reflejar y emular nuestra mente. Pero, recordemos, detrás de sus cálculos y algoritmos, hay humanos. Y, como la historia nos ha enseñado, los humanos so mos propensos a cometer errores y a contar con sesgos, tanto conscientes como inconscientes, en la mente de los programadores; ocasionando que la IA se torne discriminatoria. De no mediar una reflexión ética, podríamos quedarnos con un reflejo distorsionado de nosotros mismos. ¿Aspiramos a eso?

Por supuesto, no todo es sombrío. La IA tiene el potencial de ser el ala que impulse a la humanidad hacia metas inimaginables. Pensemos en un mundo donde la tecnología trabaje de la mano con nosotros, ayudando a combatir los retos del cambio climático o diseñando una educación personalizada para cada niña, niño y adolescente. Sin embargo, estas visiones requieren dirección, orientación y regulación.

En este sentido, es necesario legislar en la materia con el objetivo de que el Poder Legislativo Federal tenga las facultades para expedir leyes y normas al respecto; además, se debe crear una comisión especial para determinar cuáles leyes deben ser actualizadas como punto de partida.

Como en una novela de ciencia ficción, nos encontramos en un cruce de caminos. Podemos dejar que la corriente de datos y algoritmos nos lleve a un rumbo incierto o podemos tomar las riendas y guiar nuestro destino tecnológico hacia un mañana en armonía con nuestros valores y en sintonía con los derechos humanos.

Requerimos una regulación consciente y humana de la inteligencia artificial. Somos más que datos. Somos historias, sueños y esperanzas. Al igual que con cualquier poderoso artefacto, la decisión de cómo usarlo está en nuestras manos. El futuro, ese que tantas veces hemos imaginado, lo estamos construyendo ahora.

Es hora de acturar.



#### Manuel Alejandro Guerrero

# Influencia de las redes en la opinión

sta idea de los medios todopoderosos sobre una sociedad enteramente influenciable fue perdiendo importancia conforme se desarrollaron métodos y formas de investigar el impacto de los contenidos cada vez más complejos y sofisticados. Esto no significa que no haya influencia, aunque su alcance varía, naturalmente, dependiendo de los contextos, de las condiciones de las poblaciones que se estudien, de los grados y tipos de influencia y de los ámbitos en donde tales influencias pueden ser evidentes.

Con la llegada de las redes sociales y su presencia cada vez más extendida en todos los rincones de nuestras vidas cotidianas, la pregunta sobre la influencia ha vuelto a ser pertinente. Ello no sólo debido a que las redes sociodigitales nos permiten una comunicación casi permanente, para bien y para mal, con nuestros amigos y familiares, nuestros grupos de trabajo y profesionales, así como tener un consumo casi incesante de contenidos de todo tipo, sino también por la creciente presencia de tendencias negativas. Por ejemplo, la desinformación, la polarización, y los discursos discriminatorios y violentos y la enorme cantidad de contenidos falsos en circulación que de pronto se vuelven evidentes en momentos de crisis -como durante la pandemia de Covid-19o en coyunturas específicas -como los periodos electorales. La cuestión es entender exactamente cómo funciona la influencia y en qué condiciones puede ser más efectiva.

Hace unas semanas se publicó un trabajo de investigación realizado en tres países -Estados Unidos, Irlanda e Italia-por un grupo encabezado por Juan Morales, profesor de la Universidad Wilfrid Laurier de Caadá. Investigaron la posible influencia sobre la opinión de las personas del contenido que en redes sociales aparece como muy popular en comparación con aquél que parece ser muy poco popular (muy pocos "likes" y escasamente compartido). El contenido que estudiaron se relacionaba con la tensión que surgió durante la pandemia de Covid-19 entre si era preferible mantener la economía abierta a pesar de los riesgos a la salud, o bien mantener el confinamiento y otras medidas sanitarias a costa de tener algunas afectaciones económicas.

El efecto más importante que se reporta en este estudio es que aquellas personas que reportaron usar más tiempo al día -más de una hora diaria-- las redes sociodigitales Facebook y "X" (antes Twitter) sí muestran una influencia clara en sus opiniones. Este tipo de participantes terminaba apoyando medidas -ya fuera abrir la economía o mantener el confinamiento-en el mismo sentido de los contenidos que resultaban ser más populares. Lo interesante aquí es que, en línea con lo que también se ha mostrado en otros estudios, las personas más activas y que dedican más tiempo a ciertas redes sociodigitales, como "X", también son más activas y participativas en asuntos públicos y suelen acudir a votar.

### El Runrún dominical

# Las "marrullerías" del **Cártel de las Gabrielas**

Por Grupo Imagenzac



- Se avecinan problemas para el SUTSEMOP
- Aprueban auditoría externa a sus finanzas
- La visita de Xóchitl Gálvez a Zacatecas.

penas llegaron a las presidencias de la Junta de Coordinación Política y el Órgano de Control Administrativo de la LXIV Legislatura, el cártel de las Gabrielas (Gabriela Pinedo y Gabriela Basurto) mostró a lo que van y no pierden el tiempo,

pasatro intostro ano que van y no pieruen e utempo ya que este lunes, la primera acción que promueven será la autorización, si es que pasa en el pleno, para enajenar un bien inmueble (terreno urbano) bajo la modalidad de donación a favor de la asociación civil "Inclusión Zacatecas" para la presunta construcción de una guardería subrogada al IMSS.

Dicho predio, según el expediente técnico, tiene un valor de seis millones 111 mill pesos, mientras que el valor catastral apenas alcanza, según el avalúo, cuatro millones 357 mil pesos, lo que significa que no se le está dando un valor comercial real, ya que no puede tener una diferencia cercana al 50 por ciento entre lo que dicen los avalúos y en lo que se cotiza.

En cualquier caso, la acción que promovió el ayuntamiento de Zacatecas, tiene muchas características extrañas, porque la aprobación de la Legislatura seacuerda, con el aval del cártel de las Gabrielas, pero no se ha reparado que puede haber algunos posibles delitos, ya que la beneficiaria es una asociación civil que tiene su domicilio en la calle San Simón, de la Colonia Tierra y Libertad y que preside Mariana Anaya Mota, quien vive en el fraccionamiento Bernárdez, de acuerdo al acta constitutiva expedida

por el notario público número 43 Carlos Pinto Núñez.

El 30 de enero de este año, el alcalde capitalino Jorge Miranda Castro y la síndica Ruth Calderón Babún, firmaron el oficio dirigido a la Comisión de Hacienda de la Legislatura, para que a la brevedad se autorice la emajenación bajo la figura de

PACKETION DESIGNATION OF THE PACKETION O

EL ALCALDE JORGE MI-RANDA Y LA SÍNDICA RUTH CALDERÓN

Firmaron el oficio desde

donación respecto de una fracción de dos mil metros cuadrados de un predio urbano en el fraccionamiento la Escondida con clave catastral 5603-03-028-001 a favor de "Inclusión Zacatecas Asociación Civil". Hasta aquí todo bien, pero la beneficiaria es una asociación civil que preside la hermana del contralor municipal Víctor Anaya Mota, ambos a su vez, hermanos de la senadora de la República, Claudia Anaya Mota, quien colocó a su más fiel guardiana como responsable del órgano de Administración de la Legislatura y ahora forma parte del cártel de las Galvielos.

#### No hagas cosas buenas que parecen malas

Mientras se aclaran todos los procedimientos y argumenten que toda esta acción está dentro de la Ley y no se vulnera ningún precepto legal y se atiende una solicitud de donación, otras asociaciones civiles, como AMANC, "Hay vida en Mis Sueños" ya solicitarán el mismo trato a sus organizaciones, habida cuenta que ellas si están asentadas en el municipio de la capital y por lo tanto, dicen tener más derecho a acceder a un beneficio de tantos millones de pesos. Pueden ser cosas buenas que parecen malas, y para este lunes, en la sesión de la cámara de diputados. ya se integró como un punto del orden del día la incorporación de esta autorización a favor de la asociación de la hermana de la Senadora Claudia Anaya. Esta es una de las primeras acciones que ha comprometido el cártel de las Gabrielas en la integración del nuevo PRIMOR en la bancada MORENA-PRI. Aunque ya hay algunos tricolores que adelantaron que votarán en contra y no se prestarán a la corrupción entre el ayuntamiento de Zacatecas y la senadora Claudia Anaya. Algunos de esos diputados priistas va cuestionan si el costo de tapar la mala administración del ayuntamiento capitalino vale seis millones de pesos que le donarían vía terreno a la hermana del contralor municipal y así evitar los escándalos en el ayuntamiento. De lo contrario, entonces dicen que detengan el trámite y busquen otras opciones de carácter de organizaciones civiles que no tengan metidas las manos en el ayuntamiento y evitar el

#### Se avecinan problemas en el SUTSEMOP

Mucho nerviosismo generó en Israel Chávez Leandro y a Verónica Márquez Femat su informe

financiero presentado ante el pleno del Congreso Estatal del SUTSEMOOP, porque lo que debió ser un día de campo, se puede convertir en el pretexto para que los grupos opositores a su administración, comiencen a limar asperezas y se reúnan y a la brevedad busquen la realización de un congreso estatal que destituya a la actual dirigencia sindical. Tanto el secretario general del SUTSEMOP como la secretaria de finanzas, ya no duermen después de la determinación mayoritaria que la asamblea tomó en la sesión de clausura del XXV Congreso Estatal celebrado en Paraíso Caxcán. Ahora ya no tienen tiempo de cuadrar los números y la molestia generalizada entre los seis mil sindicalizados es por los excesivos gastos en agua, gasolina, papel sanitario que no tienen fundamento y que, según advierten, ahí están las maniobras para la corrupción de los

#### Aprueban una auditoría externa a sus finanzas

El viernes, durante la clausura de los trabajos por el XXV congreso estatal ordinario, con un quórum de poco más de 60% del total de los representantes sindicales, habría una 250 delegados, en el punto de asuntos generales, el secretario general de la sección de la Secretaria de Desarrollo Social, solicitó la inmediata realización de una auditoría externa a la situación que guardan las finanzas del Sindicato único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales, solicitud que tuvo el acuerdo unánime de los asistentes, por lo que de inmediato se tendrá que actuar en consecuencia.

El informe financiero no tiene el respaldo de la Comisión de Vigilancia, y eso pone en serios predicamentos al secretario general y su comité ejecutivo por ello, los problemas delicados ya le vienen al secretario general del SUTSEMOP.

#### La visita de Xóchitl Gálvez a Zacatecas

Una agenda muy apretada tiene para este domingo la representante del Frente Amplio por México, **Xóchitl Gálvez Ruiz**, en su visita a Zacatecas programada para hoy. Aún y cuando fueron relevadas las personalidades originalmente consideradas para asumir la coordinación estatal de su campaña.

Muy temprano tendrá una reunión privada y al término de la misma se reunirá con un nutrido grupo de empresarios zacatecanos, quien han ido de manera sistemática, incrementando el número de comensales, ya que la expectativa es bastante por escuchar los planteamientos de la candidata presidencial.

Luego tendrá una conferencia de prensa, donde seguramente fijará la postura del Frente Amplio por México en un estado gobernado por MORENA y por la tarde, en el teatro al aire libre del parque Arroyo de la Plata, se reunirá con todos los militantes de los partidos que integran el FAM y asistentes sin partido, y que se espera haya una cantidad importante de asistentes. En ningún evento se anuncian tamales en el menú.

#### Las definiciones de

#### Saúl Monreal

En lo que fue su quinto y último informe como alcalde de Fresnillo, el alcalde Saúl Monreal Ávila confirmó lo que durante muchos meses había venido adelantando, que en breve solicitará licencia y se inscribirá a participar en MORENA para ser candidato a Senador de la República. Pero ahora no sólo se quedó en ese anuncio, sino que dijo que irá de la mano con la candidatura de Claudia Sheinbaum y alabó la presencia de quien representa los programas sociales en Zacatecas, como si fuera el anuncio de que juntos serán la fórmula al Senado.

Con la presencia de Ricardo Monreal, que se fue antes de concluir el evento, y el gobernador David Monreal, el menor de la familia, juró lealtad al mandatario estatal y advirtió que enfrentarán a todos los adversarios, dentro y fuera de MORE-NA, porque el proyecto (Monreal) debe prevalecer en Zacatecas.

Casi toda la clase política de MORENA estuvo en el evento, excepto aquellos que son considerados adversarios, como Ulises Mejía y José Narro, quienes con su ausencia, dejaron ver que no habrá unidad y que apenas salgan las convocatorias, irán en contra de lo que el viernes en el Centro de Convenciones de Fresnillo se mostró, la unidad del poder en torno a un solo proyecto. Vendrá una disputa muy cerrada en MORENA por las candidaturas a senador.





#### EL SUEÑO DE LA RAZÓN ISRAEL ÁLVAREZ

omo actualmente es imposible elegir el lugar de nacimiento, podría decirse que cada quien nace donde puede, no donde quiere.

Es así que, nacer es estar predestinado a adquirir un gentilicio fuera de la propia voluntad. Por fortuna, hay quienes, hasta orgullosamente, decidirían volver a nacer las veces que fueran necesarias en el mismo y queridísimo país natal.

Tener orgullo por el lugar de origen es posible, sobre todo, cuando no queda de otra. En caso de ser mexicanísimos, se comparten fronteras con otros 127 millones de connacionales nacidos donde mismo, pero principalmente, se comparten los valores, costumbres y prejuicios propios de ese tiempo y lugar.

Un extranjero es alguien que no anda donde nació, es decir, que por algún motivo traspasó las fronteras que le ofrecía su nacionalidad en conjunto con los otros compatriotas que tampoco son ahí extranjeros.

Es por eso que se hizo necesario traer una *libretita* con la foto y datos de origen de quien dícese que se es, porque no vaya siendo que alguien dígase mexicano y sean puras cochinas mentiras. Afortunadamente, todos llevan integrados otros distintivos para que los otros puedan más o menos percatarse si se es, o no, de donde se anda presumiendo.

Hablar como mexicano, pensar como mexicano y hasta caminar como mexicano, se va adquiriendo de a poquito y casi sin percatarse.

Lamentablemente, por más que un mexicano intente cami-

### **Pertenecientes**

Hablar como mexicano, pensar como mexicano y hasta caminar como mexicano, se va adquiriendo de a poquito y casi sin percatarse

nar como francés, pensar como japonés o hablar como yanqui, no será extranjero en su propio país.

A pesar de lo que Chavela Vargas decía, algunos mexicanos no nacieron donde querían. Sobre todo, porque seguramente al nacer, se esté medio imposibilitado de tomar conciencia sobre cuestiones geo-político-espaciales.

Por suerte, cuando los mexicanitos dejan de ser *inconscientitos*, adquirirán casi sin darse cuenta valores, costumbres y prejuicios sobre lo que es pertenecer a determinado lugar. Ya tendrán luego *tiempito* de querer ser franceses, japoneses o yanquis.

Tal vez, en una de esas, hasta se decidan por continuar siendo casi voluntariamente mexicanos. Siendo así, podrán agitar banderas verdiblanqui-coloradas y cantar que retiemble en sus centros la tierra, casi con tanta enjundia, como sí hubieran decidido dos veces nacer en el ombligo de la luna. Algunos mexicanos nacen donde quieren, aunque se enteren después.

Las fronteras a veces son imaginarias, otras veces se les añaden muros, cercas eléctricas o alambres de púas porque no vaya alguien a andar metiéndose a un lugar donde no pertenece y como la tierra es de quien la trabaja, pues cada quien sus elaboradas y producidas canchas.

Los mexicanos que luego se enteraron que lo eran, tienen frontera norte y frontera sur, que es algo así como saber que está más arriba, si Oaxaca, Monterrey o Norteamérica, aunque arriba esté más bien y en todo caso el cielo, pero con el planeta tierra es suficiente porque, además de Maussan, todavía está medio difícil identificar marcianos norteños.

Así que, los que viven en la tierra son casi voluntariamente terrícolas y por supuesto, orgullosamente no marcianos.

Se puede ser ciudadano mexicano casi nomás por haber nacido en el pedazo del planeta tierra que se llama México y después de haberle dado 18 suficientes vueltas al sol.

Entonces y sólo entonces, podrá alguien asumirse mexicanísimo ciudadano y haber adquirido, casi sin darse cuenta los valores, costumbres y prejuicios nacionalmente disponibles.

Aun así y en una de esas, podrán entrar las ganas de ser francés, japonés o hasta norteamericano yanqui.

También queda ser de vez en cuando extranjero dentro de otras alambradas e imaginarias fronteras que contengan temporalmente y que distingan a los que no, de los que sí son de esos *lares*; sentir haber elegido ser orgullosamente terrícolas, mexicanos, no marcianos y por supuesto, orgullosamente pertenecientes.





#### PURO VENENO

#### INVITADOS ESPECIALES

Ya lo advirtió el senador Ricardo Monreal: los escenarios políticos cambiaron y el terruño no es la excepción. Sorprendió a las alimañas de la Nueva Gobernanza que el gobernador David Monreal acudiera a la fiesta de cumpleaños de la comisionada del Inai, Norma Julieta del Río, este sábado. Además, lo hizo acompañado de su esposa Sara Hernández. Esta vez y sin *Malestar* alguno, el góber sí se quedó a partir el pastel. Y Norma Julieta se refirió a David como su "compañero de mil batallas", a una semana del *zafarrancho* organizado por los siervos de la nación en el Palenque. ¿Y La Secta? Pues ya se le extendió la cruda

#### MENSAJES DEL MINERAL

Lo que corría como un rumor entre los venenosos fue uno de los principales mensajes del segundo y quizá último informe del alcalde Saúl Monreal, Conun centro de convenciones lleno y la delegada Verónica Díaz en primera fila, el cachorro del clan monrealista le confirmó: seguiremos haciendo equipo". Un poco antes reiteró sus aspiraciones de estar en la máxima tribuna del país, abanderado por Morena. Otro de los mensajes fue el respaldo a su hermano, el gobernador David Monreal, con la aclaración de que "no existe división" en la familia, sobre todo después de que Claudia Sheinbaum recibiera oficialmente la bendición del presidente López Obrador. En el evento del viernes en Fresnillo, a quien no se vio fue al coordinador de la corcholata en Zacatecas, Ulises Mejía, recién convertido en *arroz* de todos los informes. "Los grandes movimientos no se hacen desde el rencor", advirtió Saúl. Y que amor con amor se pague.

#### INDIGNACIÓN

Una de las heridas más dolorosas es la de las personas desaparecidas. Desde hace una semana, las buscadoras convocaron a manifestarse en el desfile de este sábado y lo sabía la Secretaría General de Gobierno. Después de las desatenciones en Jerez y Fresnillo por las que obligaron a lo mínimo a las autoridades, la indignación aumentó, primero, con el retiro de fichas de búsqueda por los adornos patrios v. después, con los policías viales de Oswaldo Caldera que llegaron a la protesta pacífica. "Mi hijo era tránsito v son ellos los que no dejan que lo busque", reprochaba una madre. Ahora, se espera que cumplan la promesa de una reunión anunciada por el secretario Rodrigo Reyes para este lunes, pues los colectivos reclaman que las mesas de trabajo constantes no han sido una realidad. Y "ojalá que con la rapidez que blindaron el Palacio de Gobierno atiendan los derechos violentados de las familias". Es lo menos.

#### **CAE HERÓN**

Apenas y se hicieron públicos los escándalos que ocurren en el C5 v corrieron al titular Herón Moreno. Desde organizaciones feministas hasta Caty Monreal aplaudieron la destitución del funcionario, acusado de hostigar y acosar sexualmente a trabajadoras. Dicen ex compañeros que Herón no tiene ni tenía la necesidad de buscar otra chamba, pues recibe una pensión por sus años de servicio en las Fuerzas Armadas. Mientras tanto, las víboras moradas consideran que la remoción del titular no es suficiente. pues no solo se deben investigar las denuncias en el centro de videovigilancia, sino también el comportamiento de todos los mandos en todas las corporaciones y en otras instituciones gubernamentales. Además, pidieron la restitución de quienes fueron despedidas, otra bronca laboral para la Nueva Gobernanza.

#### **ES JALISCO**

Para el gobierno de *Tere* Jiménez, en Aguascalientes, no es la colindancia con Zacatecas la que más les preocupa. A pesar de los acontecimientos violentos en Cuauhtémoc, Loreto y otros municipios zacatecanos que hacen eco en la vecina entidad, los terrenos más peligrosos que tienen los hidrocálidos son los que están junto a Jalisco. Hay informes de la Policía Estatal de Aguascalientes que revelan que en los límites con Jalisco es donde dedican más vigilancia y hay mayor índice delictivo. Luego están los municipios que colindan con Zacatecas y después los que tienen con León y San Luis Potosí.

Para cerrar: como no queriendo por la oposición, pues no se vio tanta publicidad, hoy Xóchitl Gálvez está en Zacatecas. A las 4 de la tarde de este domingo se presentará en el auditorio Centenario y a ver con qué cara acuden priístas y panistas, recientemente gustosos de solapar al PRIMOR.

#### RAMONA VERDE

SALE AL QUITE.
El secretario general
de Gobierno,
RODRIGO REYES
MUGÜERZA
escuchó a familiares
de personas
desaparecidas que,
este sábado, se

manifestaron en al término del desfile del 16 de septiembre. Por instrucción del mandatario, el funcionario estatal dio a conocer que se ha instalado una mesa de atención, en la que también participan colectivos de búsqueda. Será el próximo lunes cuando se realice la primer mesa de trabajo con las representantes de los colectivos de búsqueda de personas, con el objetivo de establecer un mecanismo de comunicación directo y constante para atender a quienes se encuentran en la búsqueda de un ser querido. La queja de los colectivos ha sido justa, pues denuncian que en la entidad hay más de 3 mil 600 desaparecidos y son muchas las familias que se hán visto afectadas.

CERO TOLERANCIA.
HÉRON MORENO LÓPEZ fue destituido como directo del C5, luego de que esta semana saltaran a la luz pública al menos una decena de casos de acoso sexual y laboral. El secretario de Seguridad Pública, ARTURO MEDINA MAYORAL designó, de manera provisional, a quien se encargue del Centro de Comando, Control, Coordinación, Comunicaciones y Cómputo de Zacatecas. En lo que las investigaciones continúan, HÉRON LÓPEZ fue separado del cargo; hasta ahora, hay dos carpetas de investigación en la FGJEZ, por lo que el proceso lo llevará sin ocupar el cargo. Con ello, se demuestra que habrá cero tolerancia

HOY, XÓCHITL
GÁLVEZ PISA
TIERRA
ZACATECANA.
Hoy visita la capital
la prometedora

al acoso sexual.

oposición XÓCHITL
GÁLVEZ, y se presume
que sea un gran evento,
convocado y organizado por quienes
integran el Frente Amplio por México.
En días pasados, CARLOS PEÑA
aseguró que al mitin acudirán
personajes representativos de la

candidata de la

geografía zacatecana, de tal manera que la coordinadora del Frente Amplio por México se sienta identificada con todos los sectores sociales de Zacatecas.

#### **ACUERDOS EN LA UAZ.**

Mañana se retomará de manera normal la actividad escolar en el Campus UAZ Siglo 21 y en Agronomía, luego de que se lograran acuerdos entre docentes inconformes y Rectoría. Fue el propio SPAUAZ que reconoció la voluntad para destrabar el conflicto y por fin, tras varios días sin clases, los alumnos podrán retomar las actividades escolares, tras firmarse acuerdo entre rectoría, sindicato y profesores inconformes.

UN BUEN FESTEJO. Buen trabajo hizo el Sistema Estatal DIF, presidido por **SARA HERNÁNDEZ**, con las diferentes realizado en estas fechas patrias; gracias a sus gestiones, miles de infantes pudieron disfrutar de los juegos mecánicos gratis en la Fenaza, así como también los niños de la Casa Cuna que, igualmente, disfrutaron de una tarde en los juegos. También, para la sana convivencia se realizó la tradicional verbena popular en la que trabajadores aprovecharon el festejo de la Independencia de México para

disfrutar de un antojito, y de paso

ratificar su compromiso con el servicio

#### **MOLESTOS POR FALLAS.**

público.

Este sábado, hubo malestar entre los aficionados a la fiesta brava, pues por fallas en el sistema no pudieron comprar sus boletos para la corrida y acceder a la Monumental Zacatecas. Álrededor de las 6 de la tarde, las filas y caras largas de los aficionados se pudieron apreciar, y es que afirman que la organización del cartel taurino de la Fenaza ha sido un desastre; días antes ha habido inconformidad por precios exorbitantes en las bebidas, cobro por uso de sanitarios y revisión exagerada, dicen que hasta les quitan las botas para que no lleven botellas de vino, ¿cómo la ve? Bueno, fue **HUGO GARDUÑO**, representante de la empresa, quien salió para atender a la afición, aunque lejos de ofrecer una solución, se confrontó con quienes esperaban de una tarde de toros.



#### **REFLEXIONES CON EL OBISPO**



## En modo perdón

#### XXIV Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo A

"No te digo que perdones siete veces, sino hasta setenta veces siete" Mateo 18, 21-35

as preguntas de Pedro a Jesús retratan a los discípulos de todos los tiempos. Tienen que ver con la curiosidad del sujeto que pregunta y el modo de edificar la comunidad. Los sentimientos y los afectos en las relaciones humanas son materia prima para una sana y fecunda convivencia. La fe en Jesús tiene que ver en/con todo esto. Mateo hecha por delante a Pedro dada la responsabilidad que tiene ante la Iglesia naciente y la del futuro. Jesús lo atiende con paciencia, lo mira con compasión, escucha sus dudas y le responde con ternura y firmeza.

En todo ser humano se da la curiosidad, la inquietud, el afán de saber y también la contradicción. A veces nos comportamos generosos; otras, como mezquinos y calculadores. Así somos los seres humanos, los de aquella época y los de este tiempo de engañosas encuestas. La respuesta de Jesús sigue y seguirá siendo la misma: la generosidad no se agota en números. El amor de Dios desborda los supuestos amores encerrados en cálculos aritméticos. La única medida de Dios es el amor y éste es un amor sin medida.

En el Evangelio que escuchamos este domingo Pedro plantea a Jesús la pregunta sobre "cuántas veces tiene que perdonar al hermano". Quizás la cuestión surge de una discusión entre los discípulos sobre el perdón; al parecer, no se ponen de acuerdo. Recurren al Maestro para resolver asunto tan decisivo para ellos y la comunidad. Jesús responde con su persona y con una parábola.

A simple vista Pedro parece gene-

A simple vista Pedro parece generoso y sale con una cifra que pudiera sonar excesiva: "¿Cuántas veces...? ¿Hasta siete veces?". No sabemos si Pedro buscaba la perfección (= siete), o quería poner límites al perdón al encerrarlo en un número. ¿Qué va a pasar cuando se llene el cupo de 'perdones'? ¿Ya no va a perdonar más? ¡Qué tranquilidad nos darían esas matemáticas! Y nosotros tan dados a 'llevar cuentas' de lo que nos hacen y a procurar el nefasto 'ajuste de cuentas'.

La respuesta de Jesús es contundente, aun numéricamente:

"hasta setenta veces siete". Es una multiplicación que no da como resultado una cifra -más o menos elevada- sino un adverbio de tiempo: siempre. En otras palabras, hay que pasarse la vida perdonando a todos y siempre, es decir, asumir el perdón como estilo de vida. La gratuidad del amor de Dios es extrema, no pide nada a cambio, enseña la parábola que escuchamos.

que escuchamos.

El perdón es indispensable para lograr la reconciliación y la paz, también en tiempos violentos y tres veces electorales. Perdonar, perdonarse, perdonarnos... El perdón debería ser una constante en la vida del cristiano. Humanamente parece inalcanzable, imposible. El perdón del que habla Jesús es fruto exquisito del amor; hay que pedirlo y trabajarlo. Solamente si nos dejamos tocar por el perdón de Dios seremos capaces de perdonar.

"Perdónanos, como nosotros perdonamos", oramos cada día.

Con afecto bendigo sus ires y venires.

Sigifredo Noriega Barceló Obispo de/en Zacatecas



#### LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN





Mtro. Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro., en Juicios Orales, Presidente de la Asociación Deltas, Contacto: silverado\_hr@ hotmail.com

### Los nuevos millonarios

"Qué será aquello que prepara la Sedena respecto a la acumulación tan impresionante de recursos financieros de los que se hace en este Gobierno, ¿acaso será en la realidad la nueva élite política? ¿Conducir las políticas de Estado? ¿Cuál será ese plan?, que para nada bueno debe ser."

Il proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal 2024, año electoral, prevé un monto de 259 mil millones de pesos para la Secretaría de la Defensa Nacional, esto es un incremento de más del 100 por ciento, mientras que la educación pública tendrá un incremento de recursos del 1% para el próximo año, de acuerdo con el Provecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2024 enviado por el Gobierno federal a la Cámara de Diputados, a donde se proyecta destinar un total de 425,755.5 millones de pesos para este rubro, es decir 4,207 millones de pesos más que lo aprobado para 2023, que fue de 421,548.2 mdp, quedándonos en claro que la educación no es una prioridad para este gobierno, pero lo más grave es que la salud, es la última de las preocupaciones, en total, la administración del presidente federal estaría quitando 122 mil 668 millones de pesos al sector Salud, una disminución de más del 55 por ciento para las actividades fiscales del próximo año, pero, por otro lado, para 2024, a la SSPC se le asignaría 105,839 millones pesos; un aumento de sólo 2% en su presupuesto, en 2023, a esta dependencia se le otorgaron 103,782 millones, considerando que dentro de la SSPC, se encuentra adscrita la Guardia Nacional encargada de la Seguridad Pública, el aumento del 2% no representa un cambio significativo.

Pero además, en rubro aparte de lo proyectado para la Sedena en 2024, el presupuesto solicitado por esa Secretaría para el año 2024, para que los ejerza en el Tren Maya, consiste en 120 mil millones de pesos, más 15 mil 172 millones para gastar en los aeropuertos que el gobierno le ha cedido, aparte de mil 500 millones para el aeropuerto Felipe Ángeles y una cantidad más para la aerolínea que se pretende crear.

López Obrador le entregó a las Fuerzas Armadas los aeropuertos de Nogales, Nuevo Laredo, Uruapan, AIFA, Tamuín, Ciudad Victoria, Puebla, Ixtepec, Palenque, Campeche, Chetumal, Tulum y Toluca.

Les dieron el control de suministros de combustibles que realizaba Aeropuertos y Servicios Auxiliares, es decir la comercialización de turbosina en terminales aéreas que controla.

Les entregaron los puertos, las carreteras, las aduanas, los trenes Maya y el Transpeninsular, más la construcción de las sucursales de los bancos del Bienestar, ductos de Pemex y el control y operación del espacio aéreo.

Con este mundo de dinero entregado a las Fuerzas Armadas, principalmente a la SEDENA, no queda más que preguntarnos, ¿quiénes son los nuevos poderosos empresarios en México? ¿Cuál será su participación en el Gobierno en el próximo sexenio?

> CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

